

## Siéntese, señora

DENISE DRESSER

@DeniseDresserG



Ahí está el bully de la cuadra otra vez. Ricardo Salinas Pliego agrediendo, amedrentando, intimidando como siempre lo hace cuando alguna autoridad gubernamental intenta ponerle límites. Ahora, como es su costumbre, intenta darle un puñetazo a Jana Palacios, la comisionada presidenta de la Comisión Federal de Competencia Económica, quien osó sugerir que la adjudicación directa de las Tarjetas del Bienestar a Banco Azteca corría en contra de las mejores prácticas. Ahora, como peleador callejero, busca derribar a la policía de la colonia en lugar de escuchar sus advertencias. Primero publica un desplegado en su contra y luego la denuncia porque es su naturaleza. Agardallar en vez de innovar. Amedrentar en lugar de competir. Obstaculizar la competencia antes que triunfar gracias a ella. Y muchos callan ante el temor de ser destazados por el monstruo que el capitalismo de cuates engendró y la 4T no controla. Es más, le da permiso para noquear.

Permiso a Banco Azteca para

hacer negocios lucrativos con la lista de 5 millones de beneficiarios a los cuales buscará hacer sus clientes. Permiso para aprovecharse de una decisión que podría tener un impacto negativo permanente en la dinámica de la competencia del sector bancario. Permiso para acceder a obtener una ventaja indebida por encima de otros proveedores de servicios financieros, contribuyendo a la oligopolización del sector. Riesgos que Jana Palacios advirtió; problemas que deben ser señalados y señalados. Porque ese es su trabajo como cabeza de una entidad regulatoria que busca desconcentrar mercados, sancionar prácticas anticompetitivas, fomentar el crecimiento por vía de la competencia. Y precisamente por eso, Salinas Pliego busca desacreditar al mensajero para distraer la atención sobre el mensaje. Busca acallar a quien denuncia la irregularidad, para ocultar cuan grave es.

Así actuó contra titulares de la CNBV, contra José Estefan Chidiac, contra Francisco Gil Díaz, contra Luis Téllez, contra los que

han intentado regularlo o sancionarlo o exhibir cómo exprime o cuando expolia. Demanda para silenciar; embiste para poder seguir doblando la ley o violándola. Y desde hace más de treinta años, los presidentes de México han permitido que Salinas Pliego ascienda bulleando, porque su apoyo los ha impulsado al poder. Incluso ahora AMLO no actúa para acotarlo; más bien le permite jugar el papel de capo de la Cuarta Transformación. La titular de la Comisión de Competencia es solo la víctima más reciente de este modus operandi que tanto daño le ha hecho a la competitividad de la economía mexicana. Jana Palacios -desde el papel institucional que le corresponde- encendió los focos rojos que López Obrador y los suyos deberían mirar en lugar de ignorar. La Comisión de Competencia lleva años diciendo que es necesario acotar las excepciones, que es imperativo limitar las adjudicaciones, que es crucial acabar con la contratación discrecional. Mientras más excepciones a la ley, más posibilidades hay de violarla. Mientras más adjudicaciones directas, más oportunidades para la colusión. Mientras más cuatitud, más corrupción. Los grandes escándalos sexenales suelen ser producto de contratos que empiezan mal y terminan peor;

surgen a partir de decisiones en las cuales no imperó la eficiencia sino la connivencia.

En 2017 se adjudicaron más de 228 mil contratos públicos, con un valor superior a los 585 mil millones de pesos. 78 por ciento se otorgó por medio de una adjudicación directa, 10 por ciento por medio de una invitación a cuando menos tres personas y solo 12 por ciento por medio de una licitación pública. Así nos fue y así nos volverá a ir si el nuevo gobierno no rompe con las viejas prácticas: el mismo capitalismo de cuates que mantiene maniatado a México, solo que ahora las esposas las habrá colocado López Obrador. Antes fue la Torre del Bicentenario, ahora será el Tren Maya. Antes fue Telmex, ahora será Banco Azteca.

Para evitar ese desenlace habrá que oponer resistencia y demandar transparencia. Exigir mayor competencia y denunciar la falta de concurrencia. Enfatizar los vicios de las adjudicaciones directas y las virtudes de las licitaciones públicas. Y sobre todo, habrá que defender a quienes hacen la tarea profesional que les toca, aun cuando eso provoque la rabia de los rufianes. Hoy, Salinas Pliego le grita a Jana Palacios: "Ya siéntese, señora". Pero a partir de hoy todos estaremos parados junto a ella.

## ETHOS

RODOLFO DÍAZ FONSECA

@rodolfodiaz  
rfonseca@noroeste.com

## El arca de la fraternidad

A iniciar su visita a los Emiratos Árabes Unidos, el Papa Francisco subrayó que el logo del encuentro es una paloma con una rama de olivo, recordando el término del diluvio universal en que se preservó a la humanidad de la destrucción, a través del arca que Noé construyó y que simboliza un arca de fraternidad.

"También hoy, en nombre de Dios, para salvaguardar la paz, necesitamos entrar juntos como una misma familia en un arca que pueda navegar por los mares tormentosos del mundo: el arca de la fraternidad", expresó. Bergoglio insistió en que las raíces de la humanidad común se encuentran en la fraternidad: "No se puede honrar al Creador sin preservar el carácter sagrado de toda persona y de cada vida humana... Porque él no mira a la familia humana con una mirada de preferencia que excluye, sino con una mirada benevolente que incluye". Resaltó la necesidad de superar el individualismo que amenaza, incluso, a los credos religiosos. "El enemigo de la fraternidad es el individualismo, que se traduce en la voluntad de afirmarse a sí mismo y al propio grupo por encima de los demás... La verdadera religiosidad consiste en amar a Dios con todo nuestro corazón y al prójimo como a nosotros mismos. Por lo tanto, la conducta religiosa debe ser purificada continuamente de la tentación recurrente de juzgar a los demás como enemigos y adversarios". El Papa propuso varias preguntas: "¿Cómo protegernos mutuamente en la única familia humana? ¿Cómo alimentar una fraternidad no teórica que se traduzca en auténtica fraternidad? ¿Cómo hacer para que prevalezca la inclusión del otro sobre la exclusión en nombre de la propia pertenencia de cada uno? ¿Cómo pueden las religiones, en definitiva, ser canales de fraternidad en lugar de barreras de separación?".

## Denuedo

LORENZO Q. TERÁN

lqteran@yahoo.com.mx



Los cambios que el país requiere y el actual Presidente impulsa con denuedo no están exentos de obstáculos, en algunos casos se presentan con claras evidencias y en otros con sutileza, pero ambos tienen un patrón común: el conservadurismo exacerbado del status quo.

La cuarta transformación del país, que encabeza con entereza el Presidente constitucional Andrés Manuel López Obrador, pese a los escarceos de la derecha, avanza bajo el impulso de una ciudadanía que ha decidido que las cosas cambien para bien de la sociedad. Sus medidas constituyen un mandato popular inapelable y pronto se estarán reflejando en hechos de trascendencia en beneficio de los estratos sociales; no habrá nada que detenga los cambios que se han puesto en marcha.

La lucha por erradicar la corrupción e impunidad es definitiva para cambiar la imagen del país. El camino para alcanzar el progreso y lograr un balance equitativo para las capas medias y pobres, abatiendo la franja de las desigualdades sociales ostensible en el presente, es otra de las metas del cambio; son aspectos urgentes y evidentes que la oposición de los poderosos del país ha quedado sin influencia, agazapada en algunos medios tradicionalmente oficialistas. El país ha fijado un rumbo y nada detendrá la determinación del actual gobierno, por más críticas interesadas que se produzcan, de realizar el cambio urgente, que no es otro que lograr el bienestar de los mexicanos.

El programa de renovación del país tiene bases firmes y derrotero para el futuro. No hay duda en que sus alcances se reflejarán en bien de la sociedad. Verdaderos cambios no remedos, concretándose en hechos donde los ciudadanos visualicen sus frutos con absoluta objetividad. Eso es lo que se busca, que la gente de menos a más sienta los efectos de manera diáfana en su provecho.

La demagogia y las falsas promesas son prácticas del pasado, que no volverán; los ciudadanos así lo determinaron y no van a aceptar jamás que les vuelvan a dar gato por liebre, como hicieron los políticos de la falsa retórica, cuya influencia es cada vez más débil en la cosa pública, debilidad que no se debe a otra cosa sino a la espesa estela de corrupción que dejaron como práctica común; los ciudadanos no permitirán que esa caterva de políticos logreros vuelva a establecerse en el gobierno en ningún nivel.

Se concibe que los cambios que se vienen estableciendo, para cuando termine el presente sexenio habrá una nueva mística en el gobierno, para que nunca más se presenten actos bochornosos de corrupción e impunidad, ni vuelvan a sentar sus reales aquellos que gobernaron para servirse con la cuchara grande en beneficio propio y de una minoría oligárquica, práctica

## 'Cuidando la inversión'

RODRÍGUEZ



que por desgracia prevaleció por muchos años como infalible.

No se veía el fin del lóbrego túnel, hasta que por fin llegó la decisión ciudadana, la cual puso un alto a esa situación anómala que oprimía a la sociedad con una cauda de falsedades, de medidas que sometían al pueblo a los designios del gobierno y su pequeño grupo de beneficiarios; por ese camino la función del régimen se convirtió en sinónimo de corrupción. Ante esa realidad se volvió un imperativo el cambio de las formas de gobernar, comenzando por desplazar del gobierno a los partidos políticos tradicionales. A partir del 1 de diciembre pasado, se ha generado un cambio que pronto empieza a producir frutos agradables a la sociedad, pese al griterío de los amanuenses del pasado, que no logran amainar la fuerza ni la velocidad del

cambio.

Ese es el ambiente que se percibe en las distintas capas sociales, ven el futuro con optimismo, esperan cada vez mejores nuevas, condiciones propicias para trabajar, producir, estudiar creadas por el actual gobierno, un mejor mañana donde prevalezca la paz y la justicia que armonice el entramado social.

Porque la inseguridad se había deteriorado a niveles preocupantes, dañando los valores familiares y trastornando la convivencia. Esa inseguridad heredada aún prevalece, pero en la actualidad se busca afanosamente extirpar ese mal, de forma tal que es una de las prioridades del actual régimen el restituir la paz y la concordia en la sociedad, restableciendo la idiosincrasia alegre y comunitaria que siempre ha caracterizado a la sociedad mexicana.

## OBSERVATORIO

ALEJANDRO SICAIROS

alexsicairos@hotmail.com



## La UAS: o cambia o la hacen cambiar

### Los foros del Rector, ¿más disimulo?

Desde el inicio, un acotación pertinente. De no convencer del espíritu reformista de sus foros para debate y generación de propuestas que inician hoy, la Universidad Autónoma de Sinaloa entrará a un ciclo de autofagia política que debilitará por dentro el actual modelo de conducción y requerirá que sus más de 100 mil estudiantes y alrededor de 12 mil trabajadores actúen para ajustarla a los nuevos tiempos.

Rumbo a las dos décadas de implementar el esquema actual de mandos surgidos a partir de una fuerza política y no del ímpetu de su comunidad académica, le ha sonado la hora de transformarse para restablecer la institucionalidad. Inviabile sujetarla al mismo muelle cuando la mar del cambio la convoca a navegar sin amarres.

Urge desarmar la jaula de corrupción en que está cautiva

el águila rosalina. En ese calabozo la han secuestrado las ambiciones de todo tipo que hoy salen en defensa no de la Universidad sino de sus particulares cotos de interés. Se desahacen en declaraciones de amor a la institución y a la vez son incapaces de dejar de sangrarla económica o moralmente.

Es así que bajo la mirada de la Secretaría de Educación Pública y la Comisión de Educación de las Cámaras de Diputados y Senadores, la UAS se anima a abrir la consulta en lo laboral, administrativo, normatividad, finanzas e impacto académico y social. Debe hacerlo bien, descartando de antemano la simulación, para convencer a los de adentro y a los de afuera.

Desde el 30 de enero empezó la recepción de propuestas y este día abre el análisis de las mismas con eventos en sus unidades regiones norte y centro norte.

Mañana en el sur y el viernes en Culiacán. Sin embargo, desde el primer foro, el de Guamúchil, saldrán señales sobre si es un ejercicio de fachada o trae consigo la voluntad incluyente y transparente.

Quizá se trate de la última oportunidad que posea para intentarlo desde sus entrañas, como debiera ser en cualquier institución de enseñanza de la dimensión que la UAS tiene. El gobierno de Andrés Manuel López Obrador le da un voto de confianza para que la casa de estudios lo haga por ella misma, antes de intervenir para hacer valer los propósitos de la Cuarta Transformación en materia de educación superior.

El Rector Juan Eulogio Guerra Liera ha insistido en que este esfuerzo universitario se realiza para cumplir los compromisos hechos con la SEP para la mejora de los procesos financiero, aca-

démico y laboral. En refuerzo, el Secretario General Jesús Madoña Molina hace el compromiso de "revisarlo todo y lo que se tenga que mejorar, hacerlo".

Sea lo que sea, se trata de un momento crucial en la Universidad. Buen intento por el significado de la iniciativa. Trascendental porque si rige el auténtico ánimo por la autocrítica y la emienda de los errores, sin duda alguna a nuestra alma máter le irá bien en el contexto nacional de la educación. Significativo también porque si predominara la resistencia a las reformas se le estará pasando la estafeta a la comunidad universitaria para que implemente transformaciones que son inaplazables.

Esperemos que cada parte inmiscuida entienda el papel que le toca desempeñar. La convocatoria podría adquirir el sesgo de tratar solo el tema de la austeridad financiera y desdeñar apartados como el de la normatividad interna, lo cual refrendaría la obstinación al statu quo con la correspondiente consecuencia de que otros harán lo que la administración de la UAS bien podría hacer como indicio de apertura y autoevaluación.

Bienvenida la consulta y los foros como aliento inicial de la

transformación universitaria. Que no sea reiteración de la voluntad parcial o fingida que trae el fracaso como resultado predecible. Ninguno de los componentes del movimiento reformista es tan ingenuo como para jugar al tío Lolo a estas alturas. Solo hay dos sendas: o cambia la UAS con la colaboración de las actuales autoridades, o la comunidad universitaria la hará cambiar tarde o temprano.

### Reverso

Albricias, habrá consulta, La UAS abre el debate, ¿Y si de esto resulta, El principio del rescate?

### Cuán en su laberinto

En este mismo entorno de flexión al que entra la UAS, el ex Rector Héctor Melesio Cuén Ojeda procede a plantarse en dos realidades: una, a su partido, el PAS, le irá mejor si lo sustenta más en la base social y lo separa de la estructura universitaria y, dos, construirá candidaturas fuertes para competir las votaciones del domingo 4 de julio de 2021 en Sinaloa pero sin aparecer él en las boletas electorales. ¿El Partido Sinaloense en alianza con el Movimiento Regeneración Nacional?